

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10'00 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

## PAGO ADELANTADO

Aruncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 25 de Febrero de 1905.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardia.

Núm. 101

2.--Progreso--2.

## Lo que fuere.....

Hace ya tiempo que se anuncia la unión de liberales y demócratas.

Probablemente se vería con agrado en determinadas regiones la unión de los liberales, porque si bien están perfectamente encarnadas en el pueblo la Monarquía de D. Alfonso XIII y las condiciones políticas y personales del Rey, no puede en manera alguna ser grato á S. M. que existan fracciones en los partidos en que tiene que escoger sus Consejeros.

No necesitamos hacer el más pequeño esfuerzo de imaginación para demostrar que el partido más unido y compacto y el que mejor correspondería á las necesidades de la nación y á las conveniencias de la Monarquía, es el que acaudilla el ilustre hijo de Galicia señor Montero Ríos, porque en el partido democrático no se dá el triste espectáculo que ofrece el que está encargado de los destinos de la patria, el cual se sostiene en el poder gracias á una coincidencia ó fenómeno que no oculta de la vista del más cegato, ni de la inteligencia del menos perspicaz, que la descomposición de los conservadores no tiene humano arreglo porque procede de ambiciones que nunca se satisfacen y que inútilmente se ocultan aunque se pretenda disculparlas presentándolas como culto que se rinde á escuelas antitéticas en cuestiones financieras.

A pesar de la completa organización del partido democrático, no es posible ocultar que dentro de la familia liberal existe una fracción de políticos dirigidos por ilustre persona como el Sr. Moret; y por más que este hombre de talento excepcional no dificulte, fuera ni dentro del partido democrático, el desarrollo del programa de este partido, es lo cierto que al señor Moret le sobran títulos y personalidad saliente para que su fracción pequeña ó grande represente siempre una disgregación lamentable del partido liberal.

La talla y talentos del Sr. Moret nunca sobran en un partido aunque cuente con verdaderas eminencias como ocurre con el de que es jefe el Sr. Montero, por lo que no es difícil y si muy probable en cambio, que la unión se verifique.

Lo que puede considerarse absurdo es que en la ceremonia de la boda hayan de emplearse las monedas que invocan algunos, pues rebasa los límites de lo ridículo y de lo grotesco pensar que si el contrato matrimonial se celebra hayan de depositarse en la tradicional bandeja trece ochavos morunos; que es el valor que puede darse á ciertas expansiones y vaticinios.

Si molestas algazaras que en algunas localidades fomentan varios, aunque pocos, indiscretos que ven las cosas como quieren, hubieran de inspirar al Sr. Moret y formar su corazón de hombre público, el eloquente tribuno liberal mermaría y

hasta anularía sus condiciones de hombre de Gobierno.

Entre esto y afirmar rotundamente que viven fuera de la realidad los que hacen depender aquella unión de que antes de celebrada han de quedar pactados cacicatos inverosímiles, cualquiera asegura la equivocación de los visionarios y afirma que las necesidades del país han de preocupar constantemente á los gobernantes y á sus íntimos, mucho más que la labor de empingorotar personas, muchas de ellas de valer dudoso.

La unión, si se realiza, ha de ser inspirada por el patriotismo; y aquellos que así no lo crean, que la tenían ó que la den por hecha porque viene á satisfacer sus propias gollerías, esos, no solo muestran su escaso valer y gran desconfianza en sus propias fuerzas, sino que minan los prestigios de los que invocan como patronos adorados, porque en ellos les va provecho.

Por nuestra parte no hacemos votos porque la unión se lleve á término feliz porque de ella no depende la vida del partido democrático liberal, ni que sea un partido fuerte, vigoroso y organizado para regir los destinos de la patria, servir de garantía al Trono y llevar hasta el pueblo las reformas que tanto necesita y reclama.

Pero si como dejamos afirmado no se encaminan nuestras oraciones á que la unión se haga, afirmamos con la misma franqueza que no la repudiamos, y hasta casi podemos decir que la veríamos con agrado.

Sin embargo; Dios sobre todo y... lo que venga.

## No anticipemos los sucesos

Viene ocupándose la prensa hortícola desde hace ya algún tiempo y como nota sensacional, de la aparición de una planta que se nos anuncia como adquisición maravillosa en los dominios de la agricultura, y destinada, al parecer, á obtener un gran éxito, pues su rendimiento fabuloso y su vegetación espléndida tiene algo de milagro.

Dicho está que nos referimos á la patata del Uruguay.

En efecto, gracias á esta planta sin igual, la mano de obra casi se suprime; una bina ó dos y asunto terminado. Las escardas resultan inútiles, porque las plantas, dotadas de extraordinario vigor, ahogan sin compasión toda clase de vegetales que las circunden.

Los tubérculos, parte más interesante, se forman en la base de la rama central, á flor de tierra, sin que haya por tanto necesidad de recalzar y disminuyendo sensiblemente las dificultades y fatigas de la recolección.

Algunos tubérculos alcanzan casi el peso de una libra, otros, más pequeños aunque también de respetable tamaño, se producen en las axilas de las hojas, y todos según noticias ofrecen gran resistencia á la peste.

Más todavía; las ramas, que según dicen llegan á tres metros ó más, convenientemente cortadas y preparadas después de la recolección primera, de nuevo vuelven á producir tubérculos.

Es fácil por todo comprender con cuanta facilidad esta planta, que es vi-

vaz, podrá reproducirse, aun sin que nos fijemos en los numerosos brotes que extenderá por todo el terreno de la plantación propagando la especie, y como podrá llegarse á obtener, según datos de algunas publicaciones, de 100 á 103.000 kilogramos por hectárea, en los terrenos encharcados ó excesivamente húmedos que son los que aquélla prefiere.

Las flores, en el tipo silvestre, son blanco-violáceas y de olor penetrante (una cualidad más), pero este olor tiende á desaparecer á medida que la planta se aclimata, y debemos sentirlo, pues parece que dicho olor es muy agradable y persistente.

En verdad que es para dudar que un vegetal se nos ofrezca con caracteres tan admirables.

Porque, en tal forma, sin precisión de cultivo y en los terrenos menos aprovechables, con producciones abundantísimas, pronto llegaríamos á la excesiva producción de tubérculos, ó sea alimentación para el ganado, y como ulterior consecuencia á modo del peligro amarillo vamos á encontrarnos con el peligro porcino; los criadores animados por la facilidad con que podrán alimentar sus cerdos, los dejarán en los mercados á precios ínfimos, y todos podremos darnos el lujo de comprar un compañero del gran San Antonio con la misma facilidad con que hoy compramos una salchicha.

Pero examinemos más de cerca esta nueva advenediza americana, prima hermana de nuestra pobre *Parmentiere*, á la cual vendría á destronar, ¡oh, la traidora!

No es, hablando con propiedad, una novedad, puesto que su nombre botánico *Solanum Commersoni* le fué conferido en honor de Philibert Commerson, que la conoció con ocasión de un viaje que hizo en 1766, en compañía del célebre navegante francés y parisiense L. Antoine de Bougainville; el origen de esta solanácea data pues de siglo y medio, y tiene por cuna la tierra de las repúblicas Sub-americanas.

Traída á Francia por varias veces y con diferentes nombres, no llegó á ser estudiada formalmente hasta el año 1801.

La *Solanum Commersoni* tipo, se presenta en la forma de una planta de unos 75 centímetros de alto, que produce unos pequeños tubérculos de piel amarillenta.

Seccionados éstos, se presentan con una carne blanquecina, esponjosa, con la apariencia de la patata ordinaria; el olor, poco agradable, es acre y se aproxima al de una legumbre demasiado verde; en cuanto á sabor, es de un amargo característico, y es muy probable que ciertos escritores que á todo bombo la dedicaron alabanzas, hubiesen notado la voz singularmente destemplada si antes hubiesen probado una preparación culinaria de *Solanum Commersoni*.

Creemos que los animales no la tomarán más que obligados por el hambre, y aun con condición de que se halle mezclada con otros alimentos que atenuen su sabor.

La resistencia á la epidemia es igualmente un mito, para el tipo al menos; hemos visto aun hace pocos días toda una pila de tubérculos atacados por un microbio al parecer idéntico al *peronospóra*, de triste memoria.

En cuanto á rendimiento, problemático aun, habiéndose hecho solo por deducción, es de resultados muy inseguros.

Es preciso por lo tanto, por el momento, no conceder más que una débil confianza á estas cosas tan perfectas, demasiado perfectas sin duda por no tener ni un defecto; bastará recordar el fracaso y desencanto que dejaron últimamente tras de sí, dos plantas forrajeras cuyas excelencias tanto se han ponderado: la *Consuelda* y el *Polygonum Sachalinense*.

A pesar de ello no es nuestro objeto aconsejar que se abandone por completo este asunto; puede ser y es probable que por hibridaciones razonadas hechas con otras especies de agradable gusto, se llegue á crear una raza nueva que si no pierde con su amargor la fuerza de su crecimiento, la proporción de fécula y sus propiedades prolíficas, será verdaderamente entonces la novedad del porvenir; hasta es de desear que cada cual procure obtener y fijar definitivamente esta legumbre cuando resulte comestible.

Un francés, Mr. Labergerie, ha llegado á producir tres variedades distintas, diferentes de la planta silvestre; no conociendo bastante estas variedades para poder juzgarlas, nos limitamos á hacer votos por el buen éxito de su obra.

L. LACSUR

De Prácticas Modernas).

## EN AYUNAS (1)

Marchando penosamente por las maniguas cubanas, estenuados, silenciosos, van los soldados de España en busca de la refriega que tanto ansian sus armas. Es muy temprano, la noche á la intemperie pasada fué como allí son, inmensas, horribles, cuando las aguas hacen de aquellos caminos, y veredas, y sabanas, intransitables lagunas que ponen frío en el alma y producen en el cuerpo enfermedades que matan.

El teniente Matalobos ha perdido en la jornada, dejándola clavileña en un barrizal, su jaca; y el jefe de la columna le regaló una *potranca* parecida á un *majá* viejo por lo triste y por lo flaca: el Teniente, agradecido, se apoderó de la *dádiva*, pues todo era preferible á ir á pie tan de mañana, por más que el nuevo vehículo no le infundía esperanzas de que lo llevase á lomo hasta la próxima etapa; parecía el buen teniente sobre aquella tripa escuálida un gigante *encaramado* en una vetusta caña. Ya cerca del río, dijole el oficial á Botana, su asistente; ¡Qué sed tengo! trae ese *güiro* con agua; y el soldado más que aprisa fué y volvió, le dió la taza de líquido á aquél, diciéndole:

—Mi teniente, el agua es mala arriba de las *zardinas*.

—¿Pero qué es lo que tú hablas? ¿no ves que estoy en ayunas?

—Ya sé que no ha tomado nada y no lo digo por eso;

es que *asin* sobre las ancas de *eza ezipina*, me *parese* que le va á *hacer* daño el agua.

Se sonrió Matalobos de la peregrina gracia

(1) Del libro "*Bromas y Veras*," publicado por don Antonio Otero, cuya adquisición recomendamos á nuestros lectores.



del malagueño, y á solas el oficial exclamaba: ¡Qué soldados! sólo el nuestro ríe en estas circunstancias reudido por la fatiga y ¡tan lejos de la patria!

ANTONIO OTERO

Un robo original

Dicen de Zaragoza:

«Uno de estos últimos días fué víctima de una sustracción, originalísima por el modo como se verificó, el conocido industrial Sr. Paredes, dueño de una confitería establecida en la calle de Figueras.

Un muchacho de unos 10 á 11 años, penetró en el establecimiento y pidió al dueño un real de pastillas de goma, que aquél le sirvió inmediatamente.

Después que el muchacho tuvo el género en el bolsillo, díjole al señor Paredes que, como en su casa le refían mucho por la afición que tiene á los dulces, se había escondido media peseta que se había ahurran en una bolsa que llevaba con una cuerda colgada de la espalda, debajo del chaleco.

El industrial rióse de la ocurrencia del muchacho, y viendo los trabajos que éste hacía para sacar los dineros se puso á ayudarle, agarrándose el muchacho á él y doblando la cabeza para que la operación tuviera buen éxito.

Al cabo de un rato, el Sr. Paredes dió con la bolsita, cobró el importe y devolvió el resto al rapazuelo que marchóse lleno de contento.

Hasta aquí la cosa no tiene nada de particular; ahora es cuando empieza lo serio.

El Sr. Paredes, al poco tiempo de marcharse el pequeño cliente, echó mano al bolsillo del chaleco para ver en el reloj la hora que era, y ¡oh desencanto! el reloj había desaparecido.

¿Qué había pasado? Nada; que aquel rapaz, que sin duda llevaba bien aprendida la lección, mientras el dueño buscaba el dinero en sus espaldas, se hacía propietario de un cronómetro de oro.

El raterillo no ha sido habido.

Un muerto resucitado

Dice un colega de Vigo:

«Y si lector dijeres ser comentario—como nos lo contaron te lo cuento.

Y nos contaron que en la parroquia de Sárdoña, ahí, á tres cuerpos de feretro de Vigo, enfermó el lunes pasado el labrador Belarmino Rial.

Lo grave no fué la enfermedad, sino que después vino la muerte y, previa la correspondiente certificación, llantos, pésames, etc., la colocación del cadáver en la caja y el velorio por los deudos y vecinos.

Así las cosas, llegó la noche, y he aquí que mediada ésta, cuando las mujeres *bisbiseaban* oraciones—que diría D.<sup>a</sup> Emilia—los viejos murmuraban ó dormitaban, y sabe Dios lo que haría la gente joven, el cadáver se encontró apretado y dijo, barbarismo más ó menos:

*El, volvéndeme do cutro lado que non m'alcotro ben de iste.*

Figúrense ustedes lo que habrá pasado allí al sonar estas palabras.

La gente puso pies en polvorosa, y parece ser que hay quien no ha parado aún de correr.

Repetimos que como nos lo contaron lo contamos.

Publicaciones

El núm. 52 de la acreditada Revista *Prácticas Modernas*, de la Coruña, es sumamente interesante. Contiene el siguiente sumario ilustrado con hermosos grabados:

La agricultura en el mes de Febrero, Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

No anticipemos los sueros, L. Lacour.—Los barbechos y la ganadería, B. Calderón.—Fertilización de los prados naturales, Un labrador á la moderna.—El comercio de reproductores mejorados en la Argentina (grabado), B. C.—El cultivo de la avena en el Norte y Noroeste de España (grabado), V.—A bono para la vid, Zalaenners.—Meteorología campestre (dos grabados), Amador Montenegro Saavedra.—El cráneo de los bovinos (grabado), B. C.—Los depósitos

de pescado vivo ó viveros, L. Meris.—Información.—Sección de folk-lore, P.<sup>o</sup> Vagallos.

Timo frustrado

Leemos *En Las Riberas del Eo*:

De un timo, que evidencia cuánto la astucia adelanta, hubo de ser víctima nuestro estimable vecino el acreditado comerciante D. Francisco Pérez Villamil.

De una respetable casa comercial de Barcelona recibió días atrás el Sr. Pérez Villamil, una carta en la que entre otros particulares, dándole la conformidad de sus cuentas, se le pedía pagase á un señor Mon cuatro mil y pico de pesetas, procedentes de un débito que cierto joven estudiante había contraído con dicho señor. Al efecto, se le remitía un cheque, por valor de la referida cantidad contra el Banco de España y una carta histórica de Valparaíso en la que un tío del estudiante interesaba el pago de la deuda.

A fecha fija presentóse en la casa del Sr. Pérez Villamil un caballero, muy estrado, de guante y amplio gabán, preguntando por el dueño del establecimiento, dando su nombre, que no era otro que el del Sr. Mon, y presentando una carta orden para el cobro de las cuatro mil del pico.

Pero, al caballero en cuestión, que no debió de juzgar bien las cosas al ver que delante del Ayuntamiento, frente á la casa del Sr. Pérez Villamil, paseaban á la sazón y por pura casualidad dos ó tres individuos de la benemérita, se le dijo que volviese á las once, pues no estaba levantado el dueño del comercio.

Y, con efecto el hombre no volvió, recibiendo posteriormente el Sr. Pérez Villamil, un despacho telegráfico, contestación á una carta suya en que se refería á la carta orden de Barcelona, diciendo que aquella casa no había dado orden ninguna ni remitido cheque, que debía de ser falso, y que solo tratándose de un timo se explicaban el caso.

Y el caso es que la carta auténtica de la casa de Barcelona se había suplantado por una con el mismo ó parecidísimo timbre litográfico y firma y rúbrica perfectamente falsificadas.

El milagro de no efectuarse el timo débese sin duda al uniforme de la Guardia civil, que debió infundir serios temores al timador.

Conque que vayan echando la cuenta los que han tenido la culpa de que se suprima el puesto de la Guardia civil de Ribadeo, como probablemente se suprimirá, y muy pronto.

Víctimas del fuego

Por imprudencia ó por caprichos de la fatalidad, en el distrito de Moraña, de la provincia de Pontevedra, se han registrado estos días varios incendios que han causado lamentables destrozos.

El día 10 del corriente pereció la joven Florinda Rey Garrido, agraciada muchacha de 27 años, algo idiota, que al hallarse cerca del hogar de su casa se le incendiaron las ropas. Cuando salió precipitadamente á la calle envuelta en llamas y dando gritos, con ánimo de arrojarle á un pozo próximo, los vecinos le prestaron los auxilios que demandaba, pero ya era tarde porque las quemaduras sufridas habían sido tales que á los dos días falleció entre grandes sufrimientos.

El mismo día, encontrándose la niña de nueve años Erundina González y otra de su edad en el monte de Bua, acercaron una cerilla á un mate de tojo formando una hoguera sobre la cual comenzaron á saltar para correr el frío. La infeliz Erundina sufrió gravísimas heridas y su situación es desesperada, según los médicos.

En la parroquia de Sayans falleció el niño Alvaro Piñeiro Pereira por consecuencia de graves quemaduras recibidas en el momento en que estaba sólo cerca del hogar.

La última desgracia de esta deplorable serie ocurrió en el lugar de Lage y fué víctima de ella la niña Dolores Blanco, á quien su madre había dejado en una habitación. Más tarde fué la criatura al hogar y el fuego hizo presa en sus ropas produciéndole quemaduras en diferentes partes del cuerpo. Témesese que fallezca de un momento á otro.

El juzgado de Caldas entiende en estos sucesos.

LISTA

DE LOS DONATIVOS REUNIDOS PARA HACERLE UN VESTIDO AL ECCE-HOMO DE LA VENERABLE ORDEN TERCERA DE ESTA CIUDAD.

Sres. D.	Pesetas
Suma anterior	364'30
Dámaso Salaverri	1
Josefa Insua	1
Edesio Mancebo	1
Pedro Salaverri Vila	1
Luciano López	1
Cándida Casas	1
Antonio Pedreira	1
Luis Gómez	1
Remedios Alvarez	1
Jacinta Paz	1
Jesús Blanco Agras	1
Melchor Montes	1
Matías Gort	1
Manuel Ochoa	1
Peregrina del Riego	1
Regina Alonso	1
Nicanor González	1
Abelardo Rodríguez	1
Manuel Rico	1
Enrique Rodríguez	1
Concepción Rego	1
Dolores Asuaga	1
Carmen Saavedra	1
Remedios Rodríguez	1
Antonio Ferreiro	1
Juana Baamonde vda. de Dorado	1
Benito Seoane	1
Filomena Blanco	1
Nemesia Pedreira	1
José B. Prieto	1
Dolores Tezanos	1
Generosa González	1
Trinidad Trasorras	1
Jesusa Alonso	1
Encarnación Lence	1
Asunción González	1
Josefa Saigueiro	1
Luis Rodríguez	1
Rita Mon	1
Un devoto	1
Concepción Basanta	1
Mannela Seijo	1
Anita Lelabourer	1
Amanda Faraldo	1
Patricio del Seijo	1
Sr. Chantre	1
Olivia Ferreira	1
Carolina Mon	1
Modesta Asenjo	1
Rogelio Fernández	1
Francisco Alonso	1
Remedios Méndez	1
Consuelo Gallego	1
Guillermo Alonso Parga	1
Mariano Puente	1
José Chao	1
Carmen Domínguez	1
Josefa Rivera	1
Carmen Sánchez	1
Genoveva de Oya	1
María Moño	1
Juana Baamonde	1
Ramona López	1
José R. Gacio	1
Manuel Rodríguez	1
Jesusa Domenech	1
Una devota	1
José Pérez Villamil	1
Manuel Santeiro y hermano	1
Srtas. de Sanjurjo	1
María Rivas	1
Rita Arias	1
José Rico	1'50
Ramón Cavanis	75
Francisca Delgado	60
Pascual Basanta	50
Una devota	50
Josefa Pampillo	50
Higinio Barreira	50
Sofía Ferreira	50
Manuel Rodríguez	50
Pascuala Gacio	50
Benita Geada	50
José Pérez	50
Carmen Louro	50
Carmen Torviso	50
Rufina Reigosa	50
Mariano Casares	50
Manuel Lience	50
José Villamil	50
Felipe Rábade	50
Filomena Díaz	50
Dionisio Cantil	50
Ramona Louzao	50
Rosa Rodríguez	50
Manuel Martínez	50
Adelina Marzo	50
Santiago Méndez	50
Ramona Prieto	50
Total	451'15

(Se continuará.)

CRÓNICA LOCAL

Folleto

El conocido y correcto escritor don B. Calderón, de la Coruña, ha tenido la galantería, que mucho agradecemos, de remitirnos un folleto titulado "El pan y el trigo en el problema de las subsistencias y de la economía nacional."

Componen dicho folleto distintos artículos que el Sr. Calderón publicó en la revista *Prácticas Modernas*, y el título del librito de que tratamos indica bien claramente su importancia, como la tiene efectivamente en los presentes momentos propagar con acierto y competencia conocimientos acerca de asunto tan capitalísimo como el de las subsistencias.

Carnavales

Mucho antes del día de la Candelaria alfombraron con *confetti* las calles de esta ciudad y adornaron con serpentinas la red de las fábricas de luz eléctrica, los aficionados á solemnizar con lujo el poco duradero reinado de Momo, Dios de la cascabelería, inspirador de bromas insípidas y de excesos de palabra y de estómago.

Si hemos de dar crédito á lo que se anuncia, el carnaval de 1905 superará en frases hechas á Maura, en vida muy arrastrada á la del gabinete presidido por el Sr. Azcárraga, en días de lluvia á la finca del Romeral y en dejar los bolsillos escuetos dará ciento y su madre á los hacendistas Osma y Villaverde.

El Círculo de Recreo limpió los bajos para abrir sin rubor las puertas del salón de baile, con el fin de que el domingo último se rindiese culto á la inquieta esposa del Antrujo, Sra. Tersípcore; pero aquellas puertas se abrieron sin que penetrase por ellas más que la música.

Algo nuevo han traído este año los carnavales, y nos referimos á una original comparsa compuesta de una bandurria construida con una lata que en sus tiempos había servido para transportar pimienta y un violín formado por un pedazo de caña que en época más ó menos lejana formó parte de un mango de una escoba.

A estos dos instrumentos cantantes les hacia el acompañamiento una guitarra.

Delante de esta redacción han tocado la Maruxiña, de Montes y podemos decir que magníficamente, pues al ver el instrumental, antes de oír los sonidos producidos por los mismos, creímos que se trataba de *dar-nos lata* con una de pimienta.

Pero lo que nos dieron fué una sorpresa y agradable.

Sabemos que para los días de jolgorio muchos tienen declarado la guerra á los lacones y á los arrendatarios de Consumos, porque habiendo subido el impuesto sobre ó *cocho* han de aumentar los matutes.

Nosotros lo sentimos muchísimo porque queremos mucho á los arrendatarios, pero que no se confíen de cariños porque como ellos deben saber (tontos no lo parecen) en el amor y en la amistad hay muchísimos matuteros de ambos sexos.

Finalmente diremos que se está organizando una magnífica comparsa, habiendo empezado ya los ensayos.

Tal vez recorra las calles el "juves de comadres."

Para el que vende bueyes

Se nos asegura que algunos individuos recorren aldeas y ferias comprando bueyes á los que, después de conocido el precio, los señalan con marca especial.

Los compradores á que nos referimos designan el sitio donde el vendedor ha de hacer entrega del ganado y hasta dan el nombre de la persona que ha de pagar, para el caso de que el que compra no se encuentre en el puesto designado para la entrega.



Intencionadamente el comprador no concurre para hacer el pago, la persona por aquel citada para pagar no lo quiere hacer porque él no dió orden de comprar y solamente verifica el pago si se le rebaja del precio convenido 25 ó 50 pesetas; lo que consigue con facilidad porque el dueño de los bueyes tiene que rendirse ante el perjuicio que le reporta encontrarse con los bueyes marcados.

Como, por regla general, el sitio de hacer entrega dista dos ó tres leguas de la casa del vendedor, la caminata de regreso resulta muy perjudicial para el ganado, que ya está cebado, y el dueño del mismo forzosamente se aviene á perder parte de la cantidad en que le hacen ajustados los bueyes.

Estén, pues, prevenidos los vendedores de ganados y no dejen marcarlos sin que antes, para seguridad del contrato, perciban de señal 75 pesetas por lo menos.

**Despachurra-gatos**

Nos dicen que en el lugar de Marquide—Masma—entró la peste por los gatos, dándose el caso de morir á tres en un solo día.

Sospéchase con fundamento que un vecino de aquel sitio, pasa el tiempo en ejercicios de estrangulación con los individuos de la raza felina; y tan perfectamente ejerció de verdugo alguna vez que una de las víctimas no tuvo fuerzas para morir fuera de los dominios del despachurrador.

Apercibidos de lo que ocurre, algunos vecinos de aquel barrio tienen el proyecto de que por quien corresponda se le coloque un fuerte *aperta-rabos* al asesino gatuno.

Ojalá que puedan desarrollar su plan.

**Nieve**

Tres días de copiosa nevada nos trasportaron repentinamente de una primavera agradable á un invierno crudo.

Varias de las personas que en distintos puntos de esta ciudad y con dos días de antelación al frío nordeste que fué precursor de la nevada, escucharon el ronco pero bien distinguido rugir de la mar, afirman que aquel ruido anunciaba el temporal de nieve que aun corona las montañas vecinas.



Victima de rápida enfermedad ha fallecido nuestra respetable vecina D.<sup>a</sup> Peregrina del Riego, viuda del que fué amigo nuestro Sr. Abelleira.

Enviamos á la familia de la finada el pésame más sentido y le deseamos soporte con resignación la desgracia que le aflige y en la que toma gran parte toda la población donde es muy estimada la familia del señor Abelleira.

D. E. P.

**Ascenso y nombramiento**

Ha sido promovido á la plaza de Abogado fiscal de la Audiencia Territorial de Albacete el que fué digno Juez de 1.<sup>a</sup> instancia de esta población, nuestro querido amigo don Ignacio Hernández Díaz, cuyo ascenso celebramos dándole por él la enhorabuena.

Para cubrir esta vacante ha sido nombrado por traslación D. Indalecio Fernández López Juez de 1.<sup>a</sup> instancia que era de Motilla de Palomar (Cuenca).

**Bienvenido**

Hemos tenido el gusto de saludar al joven abogado de Vivero D. Carlos Parga, que desde hace algunos días se encuentra en esta población.

**Reyerta**

Por cuestiones del oficio riñeron en la noche del 23 un zagal de la empresa de coches "La Ferrocarrilana," y el mayoral del correo de Ferreira. La oportuna intervención de la Guardia civil evitó que las cosas pasaran á mayores.

**Elecciones provinciales**

Tomándola de nuestro querido colega *El Norte de Galicia*, publicamos á continuación la candidatura para las próximas elecciones provinciales.

Si para nosotros es una gran satisfacción ver figurar en ella el nombre de nuestro querido amigo D. Emilio Tapia, á quien hace tiempo se le debe en justicia aquella distinción, lamentamos en cambio la absorvencia del partido

conservador, que deja un solo lugar á las oposiciones, ó sea á nuestro correligionario el Sr. Cllazo; pues las nuevas filiaciones de liberal y romerista que adoptan los Sres. Graña Brabos y Díaz, creemos que son un martingala para cubrir las honestidades, aunque sea con sorpresa de todos los que siguen con alguna atención la marcha de los sucesos políticos de la provincia.

**FONSAGRADA-BECERREÁ**

- D. Manuel Díaz y Díaz, romerista.
- D. Federico Graña Brabos, liberal.
- D. Vicente Díaz Rodríguez, conservador.
- D. Eduardo Rosón, conservador.

**MONFORTE-QUIROGA**

- D. Manuel Arias, conservador.
- D. Pastor Masada Vázquez de Parga, conservador.
- D. Ramón Alvarado, conservador.
- D. Emilio Mazaira, conservador.

**VIVERO-VILLALBA**

- D. Tomás Martínez Riguera, conservador.
- D. Antonio M.<sup>a</sup> Díaz Requeijo, conservador.
- D. Emilio Tapia y Rivas, conservador.
- D. Emilio Cllazo, demócrata.

**El cuadro de San Francisco**

En el *Boletín Eclesiástico* de esta diócesis, núm. 3, correspondiente al día 20 de Enero de 1877, encontramos los siguientes datos acerca del lienzo que posee D.<sup>a</sup> Remedios Alvarez.

"Nuestro Excmo. Prelado ha recibido la siguiente comunicación y lista á que se refiere. Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo.—Gibraltar 9 de Enero de 1877. Mi venerable señor y Hermano: Habiéndome remitido por el correo la lista con los números premiados en el sorteo que V. conoce y que se verificó en esta el 29 de Diciembre próximo pasado, ahora le suplico se sirva disponer que sean reproducidos los expresados números en el *Boletín* de esa Diócesis para conocimiento y satisfacción de los fieles que ahí tomaron billetes.

Aprovecho esta ocasión para significar á V. el profundo reconocimiento en que le estoy por su generosa y eficaz cooperación en bien de mi rifa, y mucho lo estimaré si en mi nombre se digna hacer extensiva mi gratitud á los señores

Parrocos que con tanto celo han contribuido al mejor éxito de mi obra. Con este motido se reitera de V. afmo. amigo, Hermano y servidor en Cristo.—El Obispo de Antinoe.—Vicario Apostólico de Gibraltar.,,

La rifa á beneficio de la Fábrica de la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús se celebró en el teatro real de Gibraltar en presencia del Sr. Obispo de Antinoe, el clero, el consul de España y el Notario D. Jaime Lúgaro.

Los premios eran diez y ocho. Tercer premio.—Núm. 370.626. Cuadro al oleo de Murillo, San Francisco.—Mondoñedo.

**Banda municipal**

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de cuatro á seis de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco *Buenos Aires*, las obras siguientes:

- 1.<sup>o</sup> La Bandera, paso doble. N.
- 2.<sup>o</sup> Ninette, mazurka. Foglietti.
- 3.<sup>o</sup> El Céfito, vals. G. Giménez.
- 4.<sup>o</sup> Italia Vitaliani, polka. P. Martorell.
- 5.<sup>o</sup> Maruxiña, Gallegada. Montes.

**Movimiento de población**

**NACIMIENTOS**

Día 17. María Josefa Pértega Rodríguez, Sta. M.<sup>a</sup> Mayor. Pastor Fanego Somoza, Formigueiro. Florentina Rejes Rejes, Figueiras.

Día 18. Encarnación García Bouso Mayor.

Día 20. Francisco Sante Rivas, Villamor.

Día 22. María Arsilia Lorenzo García, San Lázaro.

**DEFUNCIONES**

Día 17. Antonio Díaz Rodríguez, 78 años, Asilo.

Día 18. José Tapia Díaz, 49 años, ciudad.

Día 19. Manuela Cabado González, 65 años, Viloalle. Josefa Ferreira González, 73 años, Asilo.

Día 23. Adelino, Francisco Ramos López, 10 años, Villamor. Carlota Losada González, 72 años, Oirán.



GRAN CONFITERÍA

**La Dulce Alianza**

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**

**SELLOS DE CAUCHO Y METAL**

Se hacen instalaciones de teléfonos y timbres eléctricos y se componen, contando con el material necesario para estos trabajos.

Sellos parroquiales, para comercios, sociedades y particulares; numeradores, estampillas, imprentillas, tampones, frascos de tinta y todo lo concerniente á esta industria.

Hay catálogos con inmensa variedad en modelos y á precios de fábrica.

Para cuantos detalles se deséen y encargos, dirigirse á

**Jesús Pérez—Garula**  
**MONDOÑEDO**

En esta imprenta se hacen toda clase de esuelas mortuorias á precios muy económicos y en combinación con la que se publicará en LA VOZ,

**Camilo Simal**

**MARMOLISTA**

Premiado en varias Exposiciones

**San Roque, n.ºm. 22**

**RIBADEO**

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, panteones con su cripta subterránea, para depósito de cadáveres y con su correspondiente capilla, mausoleos, urnas subterráneas, estatuas, lápidas de escultura y adorno, especialidad en grabados y coronas fúnebres esmaltadas con flores de porcelana. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos en cemento, como decoraciones de fachadas en todos los estilos y de hacer los proyectos para las mismas.

Representación de placas esmaltadas sobre hierro de la viuda de P. Elegalde, de Bilbao.

“La Unión y el Fenix Español”

Compañía de seguros

contra incendios

**SEGUROS SOBRE LA VIDA**

Esta g an Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

**Don Justo García**

22—Marqués de Rodil—22

**Fres de vida**

Se venden en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

En dicha imprenta se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios muy económicos.

**Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.**